

EL CORREO DEL NORTE

Diario de información

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES Y REGIONALES

NÚMERO DEL DÍA: 5 CÉNTIMOS.

NÚMERO ATRASADO: 25 CÉNTIMOS.

Año I.

Redacción y Administración
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián — Sábado 12 de Enero de 1901.
TELÉFONO NÚM. 274

Condiciones de suscripción e inserción
en la cuarta plana.

Número 10.

Notable alocución

Es muy hermosa y digna de ser leída con detenimiento la que, con motivo de la entrada en el nuevo siglo, ha dirigido á los fieles el sabio Obispo de Salamanca, Reverendo Padre Cámera.

En la imposibilidad de transcribir la integra, reproducimos a continuación los párrafos más salientes.

Dice así el ilustre prelado salmantino:

«Se desata hoy viva y ardiente la pugna de las ideas, y se agita especialmente en la prensa periódica y en la locuciosidad de la tribuna pública. A todo trance, á toda costa, por todas las vías, fuerza es armar la cruzada y santa alianza de los hombres sensatos y previsores. Y oponer libro á libro, periódico á periódico, enseñanza y más luceces, y enseñanzas expurgadas y limpia, á la disolvente y anarquica; en el hogar y el club, en la tertulia, en el círculo, en los salones y las asambleas.

A tiempo, antes que los torrentes de la impiedad hayan inundado nuestros hermosos campos, puesto que, desborciada y extendida una vez, no hay forma humana de reducirla á ordenado cauce.

¡Cuánto hemos perdido en sólo el pasado siglo! El cardenal de Toledo, de comienzos de él, mantuvo el Concilio de Venecia, donde salió elegido Papa Pío VII, erigió obras monumentales y excitó la colección de Padres Teledanos... ¡Oh, qué altos prestigios se acumularon en torno del nombre de España, donde el orbe católico estaba noblemente representado y el mundo entero tenía puesto sus ojos y sus ansias! La guerra de la Independencia pudo mantenerse, y nuestros padres colmarse en ella de gloria, por los caudales y tesoros ofrecidos por la Iglesia. En el fuogo de amor sacro de la patria se consumieron a la sazón los expandidos astavos de los templos de España; allí cálizas y candelabros, allí el oro y perlería, allí inestimables tapices y riquísimos damascos... ¡Por esos heroismos somos todavía españoles!

Ha sido táctica diabólica, con la mira de desposeernos de la influencia que comunica la liberalidad y la misericordia, y separar por encima de nuestros brazos á las clases más necesitadas de todo calor y apoyo, el arrebatar á la Iglesia su sagrado patrimonio.

La desamortización, como es notorio, se color de fomentar la agricultura y la riqueza de la nación, consumió la obra de desaparición. Despues se despidió al clero de la tribuna y se le re negó á las sagradas. Si contra lo que los ojos de todo el mundo ven pasmosos, se perora todavía acerca del clericalismo, no es más que añadir el sarcasmo al desamparo para clavar el hacha en el madero del tormento. La Iglesia no influye en la política y gobierno de la nación; sola ha reinado la política secularizadora, y he ahí su obra: jasi ha salido de medrada y poderosa la España de Isabel la Católica y de Felipe II!

Empobrecidos y ultrajados los españoles, no nos resta de gloriosos más que nuestra historia. No será posible borraña, pero existen canarios para obsecucera y desfigurarla; y en porque en los pasados siglos la espada y la cruz se pasaron triunfantes por el mundo; sigue, cantando sus victorias, artistas y trovadores; y como nadie se quiere ya de Cristo, es necesario también hacer girones la bandera y la historia de la patria. ¿Qué pasa? Se importado la pura a los nobres de tres países que formaron la ruina de Filipinas? No estamos oyendo voces, achacando esa péruria a sus más inquebrantables defensores? ¡Habrá imprudencia semejante?

Crónica extranjera

China.—Se publica lo que se dice que el emperador se ha decidido a volver á Pekín para tomar en sus manos las riendas. Gbierto sin que la emperatriz viuda pueda oponerse.

—El mariscal Waldersee telegrafo desde Pekín que la columna Pavel, después de haber librado numerosos combates y matado un gran número de boxers, regresó de Yen-King en orden abierto para limpiar de enemigos el Sudeste de Tien-Tsin.

Transvaal.—Los boers que ocupan a Calvina y Sutherland se han francionado en dos columnas, una de las cuales avanza en la dirección de Clan-William y la otra sobre Worcester o sobre Piquetberg-Road.

La población se muestra favorable á los boers.

—Una patrulla inglesa, compuesta de 700 hombres, que salió en reconocimiento de Richmont el día 8 del corriente, cayó en una emboscada preparada por los boers, en cuyas manos dejaron los ingleses algunos prisioneros, así que varios caballos, armas y uniformes.

La guarnición de Richmont ha sido reforzada.

—Telegramas recibidos del Cabo dicen que los ingleses están construyendo atrincheramientos en las llanuras próximas desde False Bay hasta Table-Bay.

Las columnas inglesas que persiguen a los comandos boers en la parte Sur de la Colonia, tropican con grandes dificultades porque los boers rehuyen sistemáticamente el combate.

Se trataba de organizar un cuerpo destinado á la protección exclusiva de J-hanneburg y de las minas.

—Un telegrama oficial recibido en Londres dice que en la noche del 70, y á favor de la niebla, atacaron los boers simultáneamente los puestos ingleses de Balfast, Wonderfontein, Nooitgedacht y Wildfontein-Pau, siendo aquellos rechazados después de un encarnizado combate que costó á los ingleses 21 muertos entre ellos un oficial, y 62 heridos, tres de ellos oficiales también.

Los boers abandonaron diez y nueve muertos.

El dia 8 atacaron, al Norte de Krugersdorp, un con convoy inglés, pero fueron rechazados con pérdida de once muertos.

Los ingleses sólo tuvieron seis heridos.

—Cuatro compañías de infantería montada han recibido órdenes de salir de Gibraltar para el Cabo.

Gran Bretaña.—Una nota comunicada a la prensa londinense, anuncia la creación inmediata de tres nuevos regimientos de infantería indios, dos de los cuales son para Puerto Mauricio y Singapur.

Tácticas de crear también otros dos que se destinaran eventualmente el uno á Hong Kong y el otro á Ceylan.

Es el principio de ejecución de un plan que permitirá á Inglaterra utilizar para el exterior soldados de la mar, pidiéndole que sirven actualmente en las colonias.

—La reina Victoria se encuentra muy débil y se asegura que, á pesar de los preparativos que se hacen, no llegará á realizarse su viaje al continente.

Dinamarca.—Telegrafian de Copenhagen que, según rumores que por allí corren como verídicos, el rey, fatigado de las interminables crisis políticas, piensa abdicar en favor de su hijo.

FLAIB.

Cuestiones científicas

Es innegable que la ciencia y la naturaleza deben hallarse siempre perfectamente en acuerdo puesto que esto es una expresión de una misma verdad.

Y sin embargo diríase que á veces existe entre las dos cierto misterioso antagonismo que el hombre no alcanza á comprender.

Observan contradicciones aún en algunos resultados de matemáticas puras, principalmente en el cálculo de las cantidades imaginarias; pero hay en la naturaleza algunas fisionomías que vienen a desmentir las leyes establecidas por el análisis y de uno de ellos quieren querer ocuparme aquí.

—Quién no conoce aquella ley de óptica según la cual «la intensidad

de una luz está en razón inversa del cuadrado de su distancia?»

Hallase esta ley rigurosamente demostrada por el cálculo y por los diversos procedimientos fotométricos, de suerte que parece que ninguna duda puede abrigarse acerca de ella.

Como consecuencia de la misma establece con igual rigor el análisis matemático el siguiente hecho:

«Entre dos focos de luz, cualquiera que sea su respectiva intensidad, existe siempre un punto que se halla igualmente iluminado por ambos.»

Es decir que si en cada uno de los extremos de una recta suponemos dos luces de igual ó de diferente intensidad, habrá siempre en dicha recta un punto que recibe la misma luz de cada una de las dos luces, de tal suerte que si en él se coloca una pantalla perpendicular á la recta, aquella se hallará igualmente iluminada por ambos lados.

El cálculo, repito, demuestra rigurosamente esta verdad que pertenece á la cuestión tan conocida en álgebra con el nombre de «Problema de los focos de luz.»

En efecto, colocando á distancia de tres metros, por ejemplo, uno de otro dos focos de luz, siendo el primero eléctrico y el segundo una lámpara de alcohol ó de hidrógeno que pone ó una pequeña mecha de resina.

Enciéndase esta segunda luz y no podrá leerse un escrito por mucho que se aproxime á ella, y aún cuando (suponiendo el papel de amianto) pueda introducirse en la misma llama.

Si entonces se enciende el foco eléctrico, aparecerá el escrito con entera claridad, lo cual prueba de una manera concluyente que ni aún el punto correspondiente al foco mismo de la segunda luz, se halla iluminado por esta como por la primera; luego menos podrá suceder otra cosa con respecto de los puntos comprendidos entre ambos focos, pues que todos ellos están más cerca del primero y más distante del segundo que el que acabamos de considerar, resultando por consiguiente que entre ambas luces no puede haber ningún punto igualmente iluminado por las dos.

Estudien los físicos el caso y vean si encuentran un medio de ponerlo de acuerdo con la ley artes citada.

URUMEA.

DE SOCIEDAD

Hemos sabido con sentimiento el fallecimiento del respetable marqués de San Adrián, cuñado del marqués de Vesolla y tío de nuestro amigo el conde de Azcar, a quien, así como á la demás familia, demos nuestro sentido pésame.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en ésta al ilustre vasco don Domingo Aguirre y á don Bernardo Zubizarreta, capellán del colegio de la enseñanza de Zumaya y parroco de Paciona, respectivamente.

—Ha llegado á Madrid el maestro de Cerralbo.

—Ayer tarde á las cuatro se celebró en la parroquia de San Vicente el oficio de pésame por la niña Domínguez, hija de D. Pío Murguindo.

Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia.

Resiteremos el pésame á los afligidos padres de la fallecida.

—La semana próxima sellará para Málaga, donde pasará unos días, el ex presidente del Consejo D. Francisco Silvela.

—Ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño la esposa del celoso fiscal municipal don Pedro de Bustinduy.

Nuestra enhorabuena.

—La enfermedad que aquejaba á la virtuosa joven Sor Purificación Míndar, hija del conocido naviero don Ignacio, ha tenido un funesto desenlace.

Entregó su alma á Dios en las primeras horas de la madrugada de ayer.

Q. S. G. H.

—Nuestro vecino don Miguel Linday ha sido indicado por la embajada de Italia para agente consular de aquel país en San Sebastián.

En breve recibirá por conducto del consul general de Santander, el documento que le acredite como tal. Felicitamos á nuestro amigo por el mencionado nombramiento.

Dicen de Vitoria que en la capilla del palacio del Ilustrísimo señor obispo se efectuó enteyer á las nueve de la mañana el enlace de la bellísima señorita Jacinta Diaz de Mendivil con el joven Luis Menchaca-torre, de aristocrática familia vizcaina, siendo padrinos de los contrayentes el padre de la novia don Bernabé Diaz de Mendivil y la madre del novio doña Adela Areas, y testigos don Pedro Llamas y don J. Velasco.

—La anciana señora de Lecaroz doña Javiera Gortari y Urrutia que, hace unos días, disfrutaba el hermoso privilegio de haber vivido en tres siglos gozando del uso de todas las facultades, ha fallecido en Pamplona después de haber vivido 103 años 7 meses, 23 días y 20 horas.

—En Aragón ha fallecido doña Eriqueta Ordeix, viuda del que fué general carlista don Juan Antonio Zalzuendo, y madre del coadjutor de la parroquia de Artajona don José.

—Se encuentra retirada por ligera indisposición, la señora doña Concepción Brunet, viuda de Gaytan de Ayala.

—Ayer subió al cielo el niño Jerónimo Gallardo y Gallegos, hijo del interventor de Banco de España don J. Rómulo.

—Accompañamos en el sentimiento á sus padres.

—Se han instalado en su casa de la Concha los señores condes de Ayanz.

—Se encuentra enfermo en Bilbao, de alguna gravedad, don Sabino Gómezchea, presidente del Consejo del ferrocarril central de Durango á Bilbao.

—Probablemente pasará el día de hoy en esta ciudad, procedente de Zarauz, el arzobispo dimisionario de Santiago de Cuba.

KARRIKA.

De aquí y de allá

FABULA

Dicen que cuando yo canto, suspendo su vuelo el ave, para escuchar los primores que de mi gringanta salen. Así dijo una cigarrilla, y en el acto congregáronse cuantos pájaros había en las selvas y en los valles, á protestar indignados contra tan necio lenguaje. gritan unos, silvan otros, simulan muchos que aplauden, y á coro miles de voces piden furiosas que calle esa «diva» presuntuosa, esa negación del arte.

Y hasta cuentan que un canario exclamó con gran donaire:

—¡Qué barbaridad, señora! aunque fuera usted la Patil!

Desde entonces la cigarrilla, para cantar sus pesares, avergonzada se oculta entre el tupido ramaje, y de este modo consigue que en ella nadie repare.

Criticó, si fuiesen justos como lo fueron las aves de mi fabula, estaria de cigarras limpia el arte.

B. GAYE.

Notas donostiarras

Aqua para rato.—Efectos de la humedad.—Un consuelo.—

Plaga de ratones. —Lo que se precisa.—Castigos inútiles.—

Deber moral.—Un rumor.—

Toque de atención.—El «In». —De alumbrado.—Requerimiento.—Promesas vanas.

El chaparrón que anteayer se inició y todos recibimos bien por ser la mejor solución que podía tener el desequilibrio atmosférico, parece que tiende á estacionarse y á juzgar por el aspecto del cielo vamos a tener agua para rato.

Las lluvias de esta época en combinación con el desempleo de la atmósfera son causa á indudable de frías y desapacibles humedades, inestimable agente para el desarrollo del resfriado, el reblandecimiento cerebral de la mollera de algún concejal coacionista.

El resultado práctico ha sido que no se ha hecho nada y que los vecinos que no tienen capital para vivir en casas de lujo siguen condeneados á romperse la crisma, sin que

tra las inclemencias atmosféricas que enteramente parece se han propuesto no dejarnos un momento tranquilo este invierno.

Aún podemos darnos por muy satisfechos con lo que ocurre, mientras no le de al tiempo por repetir su broma del mes de Noviembre, que se pasó íntegro con parte de Diciembre sin cesar un momento de lllover.

En repetidas ocasiones y con diversos aunque análogos motivos, ha venido a ocuparse la prensa donostiarra de la conveniencia de instalar una casa de corrección donde poder castigar, al mismo tiempo que corregir, á la turba de granujillas que diariamente nos ocupan con sus ratas, sin que baste para enmendarlos ni los cabezudos de las inspecciones, ni las celdas de la cárcel del Antiguo.

Muchachuelos criados en el arroyo sin una mano amiga que enderece sus pasos, viven y se desarrollan en la esfera del vicio, siguiendo inconscientemente el camino que ha de conducirlos al presidio ó al patíbulo.

En repetidas ocasiones y con diversos motivos, ha venido la prensa donostiarra de la conveniencia de instalar una casa de corrección donde poder castigar, al mismo tiempo que corregir, á la turba de granujillas que diariamente nos ocupan con sus ratas, sin que